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ATIEMPO 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÀS CASIMIRO 
PADRINOS EN ACCIÓN 
Desde hace varias entregas he venido mencionando como las dos políticas que se asumen 
como dirigentes estatales del Morena tienen sus respectivos padrinos que las respaldan. 
Los eventos del fin de semana no hicieron más que confirmar lo que he venido diciendo. 
El sábado, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, encabezó una reunión 
con diputados y presidentes municipales del Morena que no tuvo en el fondo ningún otro 
objetivo más que hacer manifiesto su respaldo a Giulianna Bugarini Torres. 
A fin de cuentas, es un hecho ampliamente conocido que el propio mandatario estatal fue 
quien pidió al dirigente nacional, Mario Delgado Carrillo, que ella fuera designada como 
delegada nacional con funciones de presidenta estatal del partido en el estado. Esto, tras 
la salida del cargo de Raúl Morón Orozco. 
En ese encuentro, Alfredo Ramírez no perdió la oportunidad de tomarse la foto con la 
propia Giulianna Bugarini, así como con aquél a quien perfila como el próximo dirigente 
estatal formal del partido guinda, el regidor de Morelia con licencia, Juan Pablo Celis Silva. 
Fue un mensaje a los militantes y simpatizantes morenistas para que sepan que si quieren 
quedar bien con el que manda deben estar del lado de sus amigos. Más claro ni el agua. 
Al día siguiente, domingo, Ana Lilia Guillén Quiroz, en su calidad de presidenta estatal del 
Morena elegida por el Consejo Estatal, encabezó el arranque de la campaña estatal de 
afiliación y reafiliación de militantes. 
Y como era de esperarse, uno de los primeros en acudir a solicitar su reafiliación fue el ex 
líder magisterial y ex diputado federal, Juan Pérez Medina, buscando así legitimar el cargo 
y las acciones que desarrolla la ex diputada local y federal. 
Por supuesto que Juan Pérez no es el único que respalda el proyecto de Ana Lilia Guillén, 
sino que también están una serie de morenistas que no se sienten representados o 
suficientemente pagados por el actual gobierno estatal, entre quienes se encuentran los ex 
diputados federales Esteban Barajas Barajas y María Chávez Pérez, además de la actual 
presidenta del Consejo Estatal, Elvia Sánchez Jiménez. 
De ambos lados hay argumentos para buscar imponerse en la dirigencia estatal del Morena, 
y como se vé que ninguno de los bandos piensa ceder, no habría de descartarse la 
posibilidad de que el tema se judicialice. 
Por lo pronto, hay que seguir atentos al desarrollo de la nueva novela morenista. 
 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-padrinos-en-accion/ 
 
 
A TIEMPO 
ESFERA PÙBLICA 
CHRISTIAN GUTIERREZ 
PARTIDOS Y ENCUADRES ROTOS 
Los partidos políticos en Michoacán están rotos, están fracturados y basta con leer 
sus “narrativas” o las “entrelíneas” de los más recientes discursos de sus dirigentes, para 
darse cuenta que, al interior, viven momentos de rupturas, desorganización y luchas de 
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poder intestinas que, deberán reparar si quieren fortalecerse como marcas políticas rumbo 
al 2024. 
En el PRI de Michoacán, su dirigente, Memo Valencia, señaló en un evento público este 
domingo: “Somos una familia, donde algunos nos queremos, algunos no, hay afecto por 
unos y por otros hay hasta animadversión, pero al final del día, siempre nos reconocemos 
como integrantes de esta misma familia […]”. No hay demasiado que explicar: A confesión 
de parte, relevo de pruebas. 
En el Morena de Michoacán, la cosa es aún más grave; se están peleando públicamente la 
dirigencia estatal, Giulianna Bugarini y Ana Lilia Guillén. Este domingo recién pasado, 
la Sra. Guillén inició un proceso de afiliación al partido y la dirigente Bugarini, calificó esto 
como una campaña “falsa”. Evidentemente su slogan de “no mentir y no traicionar”, se cae 
a tierra. 
En el PRD de la entidad, las cosas no son diferentes. También este pasado domingo, su 
dirigente Octavio Ocampo, hizo evidente que la unidad perredista y la reorganización son 
fundamentales rumbo a las elecciones de 2024. Esto parecería normal, sin embargo, 
desvela una de sus debilidades como institución. 
¿Cómo interpretar lo que dicen? El dirigente priísta, es franco y expresa sin ton ni son, que 
entre sus militantes hay problemas; las dirigentes del Morena, pelean públicamente tratando 
de arrebatarse el poder; y el dirigente del PRD, tiene toda su administración pidiéndole a 
sus militantes la unidad y la organización. Estos son sus mensajes. 

Aprecie los encuadres que establecen cada uno de los tres partidos políticos. 

1. En el PRI, se establece el encuadre: “somos un partido político que entre los militantes 
estamos viviendo problemas, nos tenemos animadversión entre algunos lo cual genera 
pugnas y rupturas”. 

2. En el Morena, se establece el encuadre: “en este partido político no tenemos reglas 
claras y formales y nos estamos arrebatando el poder, porque nuestra naturaleza es 
esa, la de ser tribus que peleamos por los puestos de poder”. 

3. En el PRD, se establece el encuadre: “somos un partido que busca la unidad entre sus 
militantes y busca una reorganización, porque después de tener un Gobernador del 
PRD, estamos fragmentados, divididos y desorganizados”. 

Los encuadres llegan al inconsciente de los ciudadanos y de los militantes de estos partidos 
políticos. Sus dirigentes no se dan cuenta, pero así sucede, de ahí que su comunicación 
deba ser profesional. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/esfera-publica-partidos-y-encuadres-rotos/ 
 
 
A TIEMPO 
TEMAS DE CAFÈ 
JUAN MANUEL BELMOTE 
¡PARECE QUE NO VINO DELFINA¡ 
AMLO NO SE METE CON MORENA 
ATLETICO MORELIA AL ASCENSO 
MEXICO SIN PLAN PARA TURISMO 
Ya estamos a 26 de abril y parece que Delfina Gómez no vino, otra vez le mintieron a los 
michoacanos, porque usted recordará primero el titular de Gobernación Adán Augusto 
López Hernández, vino en marzo a promover la revocación de mandato, y entre otras cosas 
prometió varias cosas a los michoacanos, entre ellas la Federalización de la nómina 
educativa, y un plan para reparar las carreteras de Tierra Caliente, y nada de eso se ha 
logrado cumplir, y en cuanto a la nómina educativa, ha sido la zanahoria desde hace mucho 
tiempo, y todo ha sido una burla descarada, y para tranquilizar conciencias se dijo que en 

https://www.atiempo.mx/destacadas/esfera-publica-partidos-y-encuadres-rotos/


los últimos días de este mes, vendría la titular de Educación Delfina Gómez, para finiquitar 
esta promesa pero parece, no se cumplirá esta nueva promesa porque Delfina, dejará a la 
SEP porque ya hasta se dio a conocer su relevo. 
 
GUILLERMO NARVAEZ OSORIO DE TABASCO 
 
Otro que viene del sur, primero fue el hoy titular de Gobernación Augusto López Hernández, 
quien llegó del sur de Tabasco, a sustituir a Olga Sánchez y ahora se anuncia quien 
sustituirá a Delfina, a quien seguramente prepararán para ir por el gobierno del Estado de 
México, su nombre es Guillermo Narváez Osorio quien tiene una amplia trayectoria, 
maestro investigador, presidente del Tribunal de Justicia así como titular de educación en 
Tabasco, entre otras muchas cosas. Hasta ahora solamente es un rumor, aunque de la 
visita de Delfina ni sus luces. 
 
ANDRES MANUEL NO SE METE CON MORENA 
 
Tal vez uno de los problemas que tiene Morena, es que el presidente de México Andrés 
Manuel López Obrador, no se mete en la vida de Morena, por eso desde hace tiempo este 
partido-movimiento, ha entrado en graves problemas por los errores, de su dirigente 
nacional Mario Delgado quien impulsa una campaña de odio, por no haber tenido los 
argumentos para lograr convencer, a los diputados de los beneficios de la reforma eléctrica, 
del presidente de México y ya sabe usted, cuando no hay argumentos surge la violencia, 
ya sea verbal o física. 
 
Eso sucede a nivel nacional, y en el Estado el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, por lo 
menos en esto no sigue los lineamientos del presidente, porque en la entidad el mandatario 
estatal, interviene directamente en Morena a tal grado que es determinante, en el 
fortalecimiento de Giuliana Bugarini como delegada del CEN de Morena, y a la vez dirigente 
estatal respaldando a Mario Delgado. 
 
Esta intervención del gobernador genera problemas al interior tanto de Morena, como de la 
administración estatal porque no permite, que los titulares de las dependencias se 
concentren, en solucionar los problemas de su encargo, por estar atendiendo en problemas 
del partido, así que tal vez Alfredo Ramírez debiera concentrarse, en su responsabilidad 
como gobernador, y dejar de intervenir en los asuntos de Morena en la entidad. 
 
UN EJEMPLO CLARO: QUE SE VAYAN A MAZATLAN 
 
Aquí debemos ser claros como nos gusta ser, ante una declaración como esta, nos gustaría 
escuchar la grabación porque veamos, Alfredo, Luis Navarro y Carlos Torres Piña han 
presumido ser fans, del Atlético Morelia porque en varias ocasiones, lo han dado a conocer 
en sus redes sociales, y está bien pero cuando eran oposición, siempre se opusieron a que 
el gobierno del estado, apoyara al equipo en cuestión. 
También deben recordar al exgobernador del estado Silvano Aureoles, también le gustaba 
el futbol, cuando Morelia estaba en la primera división, pero ahora ante las críticas por el 
apoyo que ofrece el gobierno de Alfredo, al Atlético Morelia dijo el gobernador, dicen que 
dijo, que quienes no quieran futbol de primera división, ¿se fueran a Mazatlán?, no se 
entiende porque en Mazatlán sí tienen futbol de primera división. Antes era el Monarcas 
Morelia. 
EL ESTADIO Y 4.5 MILLONES POR TRIMESTE 



 
De esta manera se dio a conocer que el gobierno del estado, apoya al Atlético Morelia con 
el estadio Morelos, y cuatro millones y medio cada trimestre, y está bien porque el futbol 
como otros deportes masivos, sirven para muchas cosas, ejemplo como distractor social 
porque a una afición, no le interesan los problemas y si los tiene los días de juego se libera, 
mentando madres a los jugadores y árbitros, y tomando unas tres o cuatro cervezas. 
El futbol es el circo de los romanos, quienes tenían como costumbre darles pan y circo a la 
gente, para tenerlas en paz o sea como estrategia bien vale la inversión, porque proporciona 
tranquilidad a los gobiernos, que no ofrecen buenos resultados en sus administraciones, 
igual en la actualidad lo que sucede en nuestro México, que cada vez hay menos pan, sobre 
todo con la inflación que ha llegado a casi el 8 por ciento, por lo cual hay que aumentar las 
dosis de circo. 
 
MEXICO PERDERA AL GRAN TURISMO MUNDIAL 
 
En Manila Filipinas hace días se realizó la Cumbre Mundial, del Consejo Mundial de Viajes 
y Turismo en donde Alejandro Zozaya integrante, de este organismo afirmó que México no 
cuenta con seguridad, ni una estrategia nacional que le permita capitalizar la coyuntura, 
porque el turismo que paga más caro, es el más miedoso a ese no los traes por precios 
bajos, u ofertas es el mejor turismo pero mientras hay tolerancia, al crimen organizado en 
el país, simplemente no vendrá. 
 
Reiteró Alejandro que él como inversionista piensa dos veces, en invertir en México en ese 
entorno de extorsión y crimen, así como cero apoyo y comunicación con el gobierno federal, 
así que afirmó que lo que va a matar al turismo en México, no es la pandemia o el sargazo 
sino la inseguridad, coincidió con él el presidente de Apple Leisure Group. 
 
PATZCUARO Y SANTA CLARA EN BARCELONA 
 
Muy aceptable la presencia de los pueblos mágicos de México en Barcelona, sobre todo 
destacaron Pátzcuaro y Santa Clara, porque tienen varios productos que los distinguen, y 
deben ser felicitarlos pero de eso a que afirmen, que hoy ya son referentes internacionales 
del turismo en el mundo, tampoco porque mienten y la verdad no tienen necesidad de ello, 
porque hicieron un buen esfuerzo. 
 
La inseguridad, la violencia y falta de hoteles y restaurants, así como vías de comunicación 
decentes, servicios para el gran turismo que generalmente es el europeo, simplemente no 
se tienen así que deben tener calma, y reflexionar con lo que deben hacer, y no mentir y 
claro exigir a los gobiernos todo lo que se necesita, para que se conviertan en referentes 
del gran turismo internacional, pero por ahora simplemente no lo son, pero deben afirmarlo 
para justificar el gasto que hicieron. Pero la mentira durará muy poco. 
http://www.ahuizote.com/2022/05/01/mexico-sin-plan-de-turismo-columna-politica-temas-
de-cafe/ 
 
 
RESPUESTA 
JAIME LÒPEZ 
¿TAMBIEN LO VEDEDORES DOBLARÀN AL RECTOR? 
Puede ser considerado un asunto nimio, si se le compara con problemas en apariencia más 
graves que enfrenta la Universidad Michoacana, pero tiene mar de fondo: este lunes, los 
vendedores de comida en el interior de Ciudad Universitaria, cuyos puestos habían sido 
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clausurados hace algunas semanas debido a que se comprobó que sus alimentos no 
estaban preparados con la higiene mínima requerida para el consumo humano, decidieron 
romper los sellos de clausura y por la fuerza reinstalarse, retando abiertamente a la 
autoridad universitaria. 
Los comerciantes aducen su derecho al trabajo y que las autoridades nicolaitas no están 
facultadas para cerrarles su negocio. 
La Universidad enfrenta serios problemas financieros, educativos, políticos y hasta de 
inseguridad en varios de sus inmuebles, que ciertamente deben ser considerados más 
relevantes que el funcionamiento o no de puestos vendedores de comida en CU. Empero, 
que ello sea así no significa que la autoridad acepte ser pisoteada por un grupo de 
comerciantes ajenos a la institución. 
Tiene para eso dos factores que obran a su favor: estudios de los propios investigadores 
universitarios, alertaron que la comida que ahí se ofrece es de riesgo para el consumo 
humano, dado que no es preparada con los parámetros mínimos de calidad e higiene, por 
tanto, la salud de los consumidores puede estar en riesgo. De hecho, los vendedores ya 
violaron la ley, al romper sellos de clausura. Y dos, que la autoridad nicolaita no puede 
abandonar su rectoría en todo lo que suceda al interior de sus inmuebles, así sean asuntos 
meramente administrativos. 
Mal hará el rector y sus auxiliares en soslayar el caso, porque su autoridad quedará 
pisoteada. De por sí no gozan del mayor de los respetos jerárquicos, y aceptando que un 
grupo de comerciantes ajenos a la Universidad les gane una partida tan sencilla, su 
autoridad quedará aún más en entredicho. Ya que pierde de todas, todas, el rector Raúl 
Cárdenas al menos debiera enfocar sus baterías para tratar de ganar siquiera esta batalla, 
para que tenga algo que presumir de su paso por la Rectoría. Veremos. 
 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/33-jaime-lopez-
martinez/128581-tambien-los-vendedores-doblaran-al-rector.html 
 
 
AHUIZOTE 
LA COLUMNA 
JOSÈ CRUZ DELGADO 
OJALÁ NO SEA LLAMARADA DE PETATE. 
PROPONDRÁ MEMO VALENCIA CREAR CONDECORACIÓN. 
La cultura y el deporte son imprescindibles en nuestra sociedad para evitar que las y los 
jóvenes opten por tomar caminos equivocados, por eso se debe felicitar a los gobiernos 
quien brindan todo el apoyo a muestra juventud. 
Esto viene a colación porque el presidente de Morelia, Alfonso Martínez 

Alcázar, desde el inicio de su administración no ha escatimado esfuerzos y ha brindado 
apoyos sin precedentes, el deporte en Morelia ha logrado brillar durante la actual 
administración del presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, brindando todo el apoyo 
a las y los atletas para que trasciendan y cumplan sus sueños. 

A través del Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte que encabeza Verónica Zamudio 
Ibarra, se ha otorgado todo el respaldo para que las y los deportistas morelianos tengan el 
impulso necesario para poner a prueba su talento en los mejores escenarios nacionales e 
internacionales. 
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Por cierto, el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, participó en la reunión de 
trabajo de la Asociación de Ciudades Capitales del País, espacio en el que autoridades de 
las principales ciudades de México intercambian experiencias sobre gobernanza, seguridad 
y temas de interés para el desarrollo municipal. 

En este marco, el alcalde, Alfonso Martínez reconoció la importancia de que Morelia asista 
a foros en los que se presenten proyectos exitosos que ayuden a continuar mejorando el 
trabajo a favor de las y los morelianos. 

OJALÁ NO SEA LLAMARADA DE PETATE…….Pues la intención es buena y ojalá que la 
reanudación del programa de las escuelas de tiempo completo que prometió el gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla no sea una llamarada de petate porque es bueno para prometer y 
malo para cumplir. 

Bueno, pues el mandatario dio a conocer que este lunes se reactivarían las escuelas de 
tiempo completo de manera paulatina. 

De acuerdo con un  comunicado se reactivarán 833 Escuelas de Tiempo Completo en 
zonas de alta y muy alta marginación, ubicadas en 89 municipios y serán más de 73 mil 
niños que se verán beneficiados. 

PROPONDRÁ MEMO VALENCIA CREAR CONDECORACIÓN…….Elpresidente del PRI, 
Memo Valencia, propondrá al político estatal que instaure la condecoración  Virgilio Pineda 
Andrade al reconocimiento partidista s fin que se entregue el  de abril de cada año, fecha 
en que tuvo su última participación en un evento público. 

http://www.ahuizote.com/2022/05/01/deporte-y-cultura-evita-violencia-la-columna/ 

ACUEDUCTOONLINE 
SAMUEL PONCE 

EL DEMAGÓGICO ANUNCIÓ FEDERAL EN MICHOACÁN 
El 19 de marzo pasado, estuvo en la capital michoacana, en el Centro de Convenciones de 
Morelia, titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López, quien, junto con el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, presidió el segundo encuentro del Plan de Apoyo a 
Michoacán. 

Fue un acto, en donde estuvo la mayor parte de los sectores del estado, que se salió del 
protocolo, al menos el de carácter institucional, para dar paso incluso a una inesperada, 
atrabancada y ríspida, pero breve confrontación, en la tribuna del momento, entre 
perredistas y morenistas. 

Sin embargo, haciendo una pauta en el tema, hay que señalar que más allá de todo eso, 
hay que considerar que dicha visita tuvo por igual el objetivo una reunión, un especial y 
emergente cuarto de guerra, entre el funcionario federal y los principales representantes 
y/o operadores políticos morenistas, para abordar el tema de la revocación de mandato. 

Pero, bueno, el caso es que, en el acto del Plan de Apoyo a Michoacán, Adán Augusto se 
comprometió a que en un lapso de quince días, es decir, a finales del mes pasado, haría 
presencia en Michoacán, la secretaria de educación Pública, Delfina Gómez Álvarez. 

http://www.ahuizote.com/2022/05/01/deporte-y-cultura-evita-violencia-la-columna/


El objetivo de la presencia en la entidad de la titular de la SEP, aterrizar la firma de la 
federalización de la nómina magisterial, que no, exactamente, la federalización de la 
educación michoacana, como uno de los grandes pasos para desahogar las finanzas del 
Gobierno de Michoacán. 

No, no fue así, por las circunstancias que sean, en los hechos, la palabra empeñada del 
secretario de Gobernación quedó en eso, en palabra; vamos ni siquiera, por consideración, 
por educación, algún mensaje que estableciera la reprogramación de esa visita. 

Aunque, cuando uno observa como Delfina Gómez ha pospuesto en más de tres veces su 
comparecencia en la Cámara Baja del Congreso de la Unión y lee uno, últimamente en 
demasía, como le ha quedado grande el cargo federal, uno se convierte, al menos en este 
caso en mucho más que en un escéptico. 

Por lo pronto, en una de sus más recientes ruedas de prensa, el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla refirió que tentativamente se tiene en la agenda la presencia en la entidad 
de la funcionaria federal para los días 27 y 28 de este mes. Veremos, veremos. 
https://acueductoonline.com/el-demagogico-anuncio-federal-en-michoacan-samuel-ponce/ 

ACUEDUCTOONLINE 
JESUS REYNA GARCÍA 
LOS PROBLEMAS DE MICHOACÁN 
Nuestro Estado enfrenta problemas difíciles y graves que, en parte, inmovilizan el actuar 
del Gobierno Estatal, o bien le muestra ineficiente o deficiente en el cumplimiento de su 
responsabilidad frente a la sociedad. Identifico -por materia- tres principales problemas: el 
del área de educación, el financiero y el de seguridad pública. Hay otros al igual importantes, 
como la pobreza, el desarrollo, el desempleo, la desigualdad, la corrupción, etc., esta vez, 
por su impacto objetivo, me referiré a los tres que destaqué. 
 
Cada vez que hay un cambio en el Ejecutivo renace la esperanza de superar problemas, y 
el reclamo social pide que los resultados sean inmediatos, ciertamente así se necesita, pero 
tal vez la circunstancia no lo permita. 
 
Creo que es una obligación ineludible de la administración que llega, hacer un análisis 
objetivo, un diagnóstico completo y profundo. A partir de éste, proponer acciones, objetivos 
y metas; esto es, un plan estructurado y completo para atacar cada uno de los problemas. 
Estoy cierto que algunos requieren de una participación lo más amplia y activa posible de 
la sociedad, para mejorar resultados y reducir tiempos. Es posible que la falta de 
información suficiente y precisa, motiva un reclamo social más airado y genera una 
inculpación desacertada. Hay que decir y poner las cosas como son, llamarlas por su 
nombre, por más repugnante que resulte. 

No pretender, con información vacía, generar tranquilidad o la idea de que se tienen logros. 
Por eso debe difundirse toda la información, la máxima posible, pues es de entender que 
alguna no puede ser del conocimiento público, por afectar derechos de personas o la propia 
estrategia que en algunos casos o momentos requieren de sigilo. Que se sepa lo más 
posible, para que la expresión personal de los ciudadanos, que se traduce en el rumor 
social, sea lo más acertada. 

La participación social es necesaria, pero ésta no puede darse en el vacío ni a ciegas, debe 
sustentarse, orientarse y motivarse para que cada uno de los ciudadanos podamos aportar 
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algo que sea útil. Una participación social no puede darse sin motivación, como tampoco 
resulta conveniente que se dé a partir de impulsos sociales, pues se corre el riesgo de que 
incluso colisionara con la estrategia gubernamental. 

Necesitamos al Gobierno al frente, enarbolando la bandera del reclamo social; una bandera 
en que se dibuje con precisión la estrategia, objetivos y que señale en qué, y cómo puede 
participar la sociedad, que marque tiempos para su evaluación; todo esto debe ser conocido 
oportuna y puntualmente por la ciudadanía. 

Los excesos del magisterio 

El reclamo de profesores y normalistas nos parecen excedidos, quizá lo sean, pero la 
mayoría de los ciudadanos no saben ni lo elemental del porqué de su activismo, los 
antecedentes, lo justo o excedido de sus peticiones. Muchos creen que son problemas de 
la actual administración y no es así. 

El problema magisterial viene de mucho antes, desde 1990, en ese año se dio la primera 
detención y encarcelamiento de profesores; desde entonces, año con año se vinieron 
firmando acuerdos entre el Gobierno de Michoacán y el movimiento magisterial, dando 
concesiones adicionales a lo que acordaba la SEP con el Sindicato (SNTE), esto por lo 
menos hasta el año 2016. 

Por eso, desde mi punto de vista, el pago de la nómina no es el problema, realmente lo es 
el pago de todas las “prestaciones excedentes” que se han convenido. Esto se generó y 
agudizó por una mal realizada “federalización”, que transfirió a los estados 
responsabilidades, pero no presupuesto suficiente, y además, dejó con vigencia un 
Sindicato Nacional. 

Año con año, el problema se ha venido incrementando y complicando, encareciendo en 
todos los sentidos su solución. Por otra parte ahora hay un factor que incide a favor del 
Gobierno, lo disminuida que esta la disidencia magisterial 

En lo que ve a los normalistas, es un problema de explicación sencilla, egresan de las 
escuelas normales, profesores que el sistema educativo en Michoacán ya no necesita; ellos 
reclaman que se les contrate aun cuando no se ocupen. Este problema tiene diversas 
alternativas de solución, pero debe participar conjuntamente el Gobierno Federal y el 
Estatal, con la misma orientación y determinación. 

Me consta que algunas veces fue la decisión del Gobierno Federal, la que evitó “encaminar” 
a una solución definitiva. No conozco la postura actual del Gobierno Federal, pero 
recordemos que al inicio de esta administración federal se reabrió una normal en el Estado 
de Hidalgo. Si permanece esta línea en el Gobierno Federal, poco podrá hacer el Gobierno 
Michoacano. Aplicar el examen de CENEVAL que evaluará preparación y capacidades, 
permitirá que accedan al sistema educativo, desde su formación, los idóneos. 
El problema de fondo en la educación, que trasciende generaciones y se manifiesta en el 
sector productivo, es su deficiente calidad; esta se propicia con los problemas ya 
comentados y por una administración deficiente, que se da principalmente por la falta de 
profesionalización, la mayoría del personal administrativo se formó como profesor. 

La falta de respuesta oportuna y suficiente a las necesidades administrativas de los 
profesores, propicia que se acumulen gestiones y ausencias del Maestro frente al grupo, y 



además, se empodera a quienes no son parte de la estructura representativa de los 
profesores, pero tiene capacidad de gestión por una u otra razón. 
La única forma que estimo aceptable y viable para subir-mejorar el nivel de la educación 
básica, es capacitar y actualizar incansable, permanente y programadamente a los 
capacitadores, esto conjugado con una disciplina seria para el cumplimiento de los objetivos 
de cada año escolar. 

La gravedad financiera 

Ahora bien, el problema financiero no es tan añejo, pero si muy grave. Este inicia cuando 
el déficit del presupuesto estatal se convierte en deuda con la banca privada; el déficit de 
un año lograba satisfacerse con los primeros ingresos del año siguiente. Se dejaban deudas 
de corto plazo en cuentas por pagar para el siguiente año y así sucesivamente. La deuda 
bancaria era principalmente con BANOBRAS y no llegaba a los 200 millones. 
El primer préstamo se autorizó por el Congreso al Ejecutivo en el año 2003 y el siguiente 
en 2005, ambos sumaron tres mil millones de pesos. 

El deseo de hacer muchas obras llevó al Ejecutivo a generar un presupuesto con un alto 
déficit, el que ya no fue posible soportar como se venía haciendo, y fue entonces que tuvo 
que recurrirse a los créditos de la banca. Los créditos que solicita y se autorizan al gobierno, 
propician la crítica ciudadana en general, por dos insatisfacciones: la primera, que no se 
sabe con exactitud porqué y para qué se solicita; la segunda, cuando se contrata deuda no 
se conoce en qué se aplican los recursos. Así, la ciudadanía en su conjunto – la sociedad- 
realiza conjeturas fertilizadas por el escepticismo y la constante información sobre 
corrupción. 
Cada que termina una administración, la información que se da de la deuda, es diversa y 
parcial, acaba por no conocerse con exactitud su monto y cómo está comprometida, como 
que esto se deja al imaginario social. Es conveniente conocer el total de deuda bancaria, 
en cuentas por pagar, la que está en curso de documentarse, deuda con terceros que 
pueden ser institucionales o no (IMSS, ISSSTE, Pensiones, compañías de seguros, etc.). 
En lo personal, estimo que la renegociación de la deuda lo que genera es gasto y más 
deuda. Por lo menos dos administraciones estatales han tenido un importante gasto en 
pagar a “expertos” para la renegociación; los bancos siempre realizan un estudio que 
cobran al gobierno, y al firmar cada contrato cobran un porcentaje por apertura. Y cuento 
una anécdota, en el año 2013, un amigo con el que coincidí en la Cámara de Diputados 
vino sorpresivamente a verme, me dijo “vengo de parte del director general de tal banco, 
están ustedes en la renegociación, te ofrece mejorar las condiciones que tengas ofertadas 
y un porcentaje al millar para ti”. Tan sorpresiva fue la visita como la propuesta, no pensé 
que los bancos procedieran de esa manera para otorgar créditos. 
Lo menos que podemos esperar de la administración actual es que nos informe con 
precisión, sobre el monto real de la deuda para que la sociedad se asuma reclamante ante 
quien deba hacerlo, para que lo haga con certeza y solidez. Si hay renegociación que se 
sepa cuál es el objetivo que se propone y, una vez hecha, conocer cómo queda esa deuda. 

La brutal delincuencia 

La delincuencia se ha manifestado en los últimos meses de una manera brutal, con un 
impacto social que afecta a las instituciones del Estado que deben participar en su combate. 
Lo inmediato y usual es inculpar a las autoridades municipales, luego a las estatales y 
federales. 
La policía municipal no tiene la fuerza, capacidad de fuego, ni la cuantía de elementos para 



combatir a la delincuencia organizada. Se piensa, en lo común, que los tiene comprados la 
delincuencia, quizá algunos, pero otros seguramente están intimidados y esto es lo que los 
ata, pues la brutalidad con que se conduce ahora la delincuencia les hace temer por su vida 
y por su familia, retrayéndose en su desempeño. Igual sucede con la policía estatal en parte 
y con la Fiscalía, aunque ciertamente en ningún caso puede descartarse la corrupción. 
Existe la percepción de que administraciones municipales están compradas y al servicio de 
la delincuencia, algunos casos pueden ser así; pero hay otros, que la delincuencia los tiene 
sometidos, y que de una u otra forma incluso parte del presupuesto municipal queda en 
manos de grupos delincuenciales; unos y otros son reprochables. Sin embargo, el municipio 
es el nivel débil del Estado Mexicano; el Gobierno Federal y estatal, no tienen una estrategia 
para proteger las instituciones municipales de manera eficaz. En 2007 el Gobierno Federal 
intentó algo, pero resultó desastroso, pues propició el homicidio del Presidente Municipal 
de Villa Madero. No debe abandonarse esta necesidad. Y debe protegerse desde la 
selección misma de candidatos en los partidos políticos. 

Los hechos de Zinapécuaro, San José de Gracia, Uruapan y San Juan Nuevo, han sido 
brutales, de un gran impacto social, pero creo que ninguno de estos era previsible y que 
hubiera podido contenerse. En el aspecto municipal es criticable el caso del “palenque 
clandestino” debe investigarse a fondo y sancionar severamente si es el caso; en San Juan 
Nuevo, años hace que el pueblo está sometido por un grupo que les dicen “los lumbreros” 
y otro más, con el que estos están en pugna. Es claro, si hay información. La intervención 
debió darse desde años atrás. El “riego” de armas de calibre reservado al ejército que, en 
2014, se “legalizaron” mediante su registro en la SEDENA, tiene mucho que ver con la 
diseminación de la violencia por todo el territorio michoacano. Hay tantos cárteles, que 
algunos de estos se han juntado en uno que se llama Carteles Unidos. 
Es lamentable, pero a Michoacán le ha tocado ser primero en exhibir cabezas de 
decapitados; en usar granadas; en usar por primera vez el Barret 50; en utilizar y quemar 
vehículos para cerrar carreteras, en el uso de drones y de minas terrestres antipersona, etc. 
La sociedad puede participar y acompañar al Gobierno en este combate, no empuñando 
armas, pero si denunciando y también ejerciendo el desprecio social, para estos y sus 
proximos. Señalo dos casos que espero no se aprecien excedidos: uno, la forma como se 
esclareció el homicidio del Presidente Municipal de Aguililla y, dos, la madre de Querétaro 
que entrega a su hijo por los sucesos del estadio Corregidora. 
 
Creo que para esto lo que se necesita es franqueza del Gobierno, claridad en sus 
estrategias, conocer sus objetivos (los que sean posibles) y una respuesta rápida ante 
denuncias tanto contra delincuentes como en contra de integrantes de los cuerpos de 
seguridad. En cada localidad, sus pobladores saben quién es quién, entonces lo que falta 
es generar confianza y caminos viables para la participación ciudadana. Antes los 
delincuentes lograban cierta simpatía de la gente, por su actitud bondadosa y solidaria 
frente a sus necesidades; ahora, seguramente el reclutamiento forzoso, el asesinar 
indiscriminadamente y la brutalidad con que se hace, junto al envenenamiento social (el 
crecimiento desmedido de las adicciones y más en menores), esta germinando una 
indignación social que se debe encauzar y aprovechar. También parece que estamos 
viendo la pulverización de los grandes carteles, que es lo que lleva a gran encono y desata 
acciones irracionales, despiadadas. 
 
Una última apreciación, el gobierno estatal en este más que en ningún otro problema, para 
tener resultados, depende del apoyo y de una estrategia conjunta con el Gobierno Federal. 
La actitud depende de sí y tiene que verse decidida y fuerte, irrenunciable. 
Me he referido a tres temas, como una reflexión libre y respecto a parte de ellos, no pude 



evitar salpicarlos de vivencias; he dicho la verdad, lo que me consta. En todos los casos 
creo que lo que falta es una mayor y mejor comunicación del Gobierno con la sociedad y 
una información amplia y precisa que nos permita entender la realidad del por qué en cada 
caso. Para que con la información la sociedad pueda definir adecuada y fundadamente su 
postura. 
https://acueductoonline.com/los-problemas-de-michoacan-j-jesus-reyna-garcia/ 
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